

Proposición de Simposio

**Conocimientos andino-amazónicos y estrategias de re-apropiación del saber para valorizar y dinamizar las actividades económicas**

María Gabriela Zurita Benavides y María Cristina Peñuela Mora  
*Universidad Regional Amazónica IKIAM*  
[maria.gabriela.zurita@gmail.com](mailto:maria.gabriela.zurita@gmail.com) y [ecomino@hotmail.com](mailto:ecomino@hotmail.com)  
(593)994846526 y (593)994946225  
Tena - Ecuador

En el Simposio queremos abordar diferentes experiencias de investigaciones participativas con poblaciones originarias y mestizas en la región andino-amazónica. Convocamos la presentación de experiencias e iniciativas que estudien la cadena productiva de la subsistencia en esta importante área de transición ecosistémica, para fortalecer la investigación desarrollada alrededor de la producción local alimentaria, con fundamentos o intereses en producir de manera sustentable. Nuestra reflexión desea comprender las aristas de las cadenas de producción y consumo de los recursos de producción local de acuerdo a las realidades de la Amazonía andina. De tal manera a abordar temas relacionados a las prácticas de manejo de los recursos naturales, como soporte de la alimentación y de características socioculturales. De igual manera debatir acerca de los sistemas de producción locales, tomando en consideración que las poblaciones amazónicas han manipulado los recursos vegetales desde tiempos ancestrales, domesticando especies por diversas motivaciones, es así interesante comprender el estado actual de los procesos de domesticación prácticas fundamentales para la soberanía alimentaria. La selección de las semillas y variedades cultivadas y/o manejadas en otros estados de sucesión vegetal introduce los móviles de la transformación de los productos agrícolas y/o Productos Forestales No Maderables (PFNM). Los alimentos transformados están comprometidos a la creciente presencia de alimentos manufacturados, las innovaciones culinarias y a otros procesos relacionados a la modernidad.

La articulación de diferentes enfoques disciplinarios e ideológicos en tres subtemas de las cadenas productivas:

1. Agrodiversidad, sistemas agroforestales y Productos Forestales No Maderables (PFNM);
2. Alimentación y nutrición;
3. Fortalecimiento de las organizaciones productivas.

Las preguntas que guiarán nuestra reflexión son: ¿Cuáles son los recursos naturales aprovechados por las poblaciones locales y cuáles son los criterios para su puesta en valor sociocultural y/o monetaria? ¿Cómo la producción agrícola o de alimentos transformados son presentados/valorizados en los mercados? ¿Qué estrategias dentro de la economía productiva desarrollan las mujeres para mejorar la situación de vida (económica y ambiental)? ¿Cuáles son los modelos económicos alternativos accesibles en esta región para las mujeres? ¿Cómo los programas de conservación biológica y de mantenimiento de servicios ecosistémicos son mecanismos para generar mercados paralelos o valores agregados a las iniciativas económicas fundamentadas en prácticas sustentables?

Este espacio desea generar reflexión de los procesos de investigación participativa, como estos son percibidos por las poblaciones locales, en qué medida contribuyen a un uso sustentable de los PFNM y de manera amplia los recursos naturales, asimismo las estrategias desarrolladas a nivel local para generar equilibrio entre la oferta de productores y la demanda de consumidores. Con un enfoque de género, ya que las mujeres son quienes

mayoritariamente trabajan la tierra, forman parte de las organizaciones sociales y juegan un rol fundamental en la conservación de la biodiversidad. El tipo de actividades productivas fomentadas por las mujeres, además de contribuir con la soberanía y seguridad alimentaria, resulta fundamental y compatible con la preservación biológica. De igual manera, esperamos comprender las particularidades de la Amazonía andina, como una región con características ecológicas, geográficas, socioculturales y socioeconómicas que desbordan de las fronteras de los Estados naciones.

**Palabras claves:** cadena de producción, alimentación, economía, manejo de recursos naturales, organizaciones de pequeños productores.